

# GRANDE FÊTE DE LA JEUNESSE AGRICOLE

## À GRANBY

**Couronnement d'un concours de perfectionnement agricole.—400 jeunes cultivateurs devant Son Excellence Mgr Decelles et l'hon. M. Adélar Godbout.—Bourses d'étude et volumes adjugés aux cercles les plus méritants.**

**L'œuvre d'éducation de la Jeunesse rurale comme la comprend l'agronome régional, M. Lucien Therrien.**

LORSQUE sur le mont Sinai, Dieu remit à Moïse les tables de la loi, elles portaient l'inscription des décrets divins, appelés à régler, durant les siècles, la vie de l'humanité.

Durant les années de prédication de la vie du Sauveur ici-bas, à la foule qui le suivait à travers les provinces de la Palestine, avide de Le voir accomplir des miracles, le Fils de Dieu fait homme résuma ainsi les dix commandements: "Aimez le Seigneur votre Dieu par-dessus tout et votre prochain comme vous-mêmes pour l'amour de Dieu". Voilà toute la loi", disait-il à ceux qui lui demandaient ce qu'il fallait faire pour se sauver.

Dans la constitution régissant les cercles d'étude fondés par l'agronome régional de Shefford, Rouville et Bromes, avec les concours des agronomes de comtés et spéciaux, celui non moins appréciable et nécessaire des aumôniers de ces groupements de jeunes, huit clauses définissent l'objet de ces cercles, mais nous pouvons dire que la sixième résume toute la synthèse de cette louable entreprise d'éducation agricole, elle se définit ainsi: *Préparer la formation coopérative civique et sociale des chefs de demain.*

Les moyens auxquels on a recours pour y parvenir, nous les croyons bons parce que déjà des résultats probants ont été obtenus. Six cents convives au banquet du 1er octobre à Granby l'ont appris de la bouche même du directeur de ces cercles d'étude, M. Lucien Therrien, qui a prononcé l'allocation de bienvenue aux notables, aux parents et aux amis des jeunes agriculteurs venus de tous les comtés régionaux encourager les convertis à persévérer, et engager la

jeunesse rurale à parfaire son éducation agricole.

Résumons les moyens d'action adoptés:

1. Réunir les membres une fois le mois excepté durant les travaux pressants de l'été.
2. Faire donner devant les membres et les autres cultivateurs des conférences par chaque membre sur des sujets d'agriculture pratique.
3. Organiser des séances récréatives, payantes, en vue de faire des fonds pour le cercle, telles: parties de cartes, pièces de théâtre, chant, musique, etc.
4. Organiser des pique-niques, des excursions agricoles, des voyages d'étude.
5. Etablir parmi les membres des concours de bibliothèque, d'appréciation des animaux, de volailles, de grains.
6. Organiser des démonstrations dans toutes les branches de l'agriculture.
7. Intéresser au cercle les autorités religieuses et civiles, des cultivateurs de progrès, les marchands, et tous ceux qui vivent de l'agriculture.

8. Se procurer des livres, revues et journaux relatifs à l'agriculture pour l'usage de ses membres.

9. Adopter tout autre moyen de nature à créer de l'émulation pour l'étude et l'acquisition de connaissances agricoles, pour récréer les membres et leur faire aimer davantage leur profession, leur paroisse, leur pays.

Le banquet de mardi soir a remporté un franc succès. Il marque le couronnement des travaux accomplis par les membres des neuf cercles paroissiaux durant une première série de cours. Les plus enthousiastes, ceux qui dès la première heure ont pressenti toute l'excellence de cette initiative nouvelle dans le champ de l'enseignement post-scolaire, n'escomptaient pas une assistance aussi considérable. Bien que le prix du couvert fût fixé à soixante-quinze sous, et qu'au jour marqué pour fêter le triomphe des concurrents la température fût décidément inclemente il a fallu ajouter des tables, le sous-basement de l'église de Granby d'une superficie étonnamment grande pouvait juste contenir la grande foule des convives, dont quatre cents jeunes vail-

lants agriculteurs, les uns accompagnés de leurs épouses les autres de leurs belles, qui préparent leur avenir en ornant leur intelligence des connaissances propres à favoriser leur avancement dans la carrière agricole qui les appelle et les attend.

Prenaient place à la table d'honneur, aux côtés du président, l'hon. M. Adélar Godbout, son Excellence Mgr F.-Z. Décelles, qui furent outre M. Therrien, les deux seuls orateurs du banquet. Les convives n'y ont rien perdu.

On remarquait également à la table d'honneur Don Pacôme Gaboury, abbé mitré de la Trappe d'Oka, J.-H. Leclerc, maire de Granby; R.-R. Bachand, député de Shefford, Waterloo; Ernest Boivin, industriel, Granby; Arsène Nadeau, curé de St-Valérien; Sylva Lebrun, marchand, Waterloo; Donat Breton, curé de la paroisse Ste-Famille de Granby; J.-C. Magnan, section des Jeunes Agriculteurs, Québec; Horace Boivin, président de la Chambre de Commerce de Granby; MM. les abbés Pelletier, curé de la paroisse Notre-Dame de Granby; Coiteux, curé, Stukely Nord; O. Paulhus, curé de West Shefford; Victor Quintal, chancelier de l'évêché, St-Hyacinthe; Donat Richard, curé de Sutton; James Davidson, industriel et cultivateur, Waterloo; Laurent Barré, député de Rouville. L'Ange-Gardien;

Une atmosphère d'allégresse a régné toute la durée du banquet, cela faisait contraste avec la morosité de la température au dehors. L'orchestre des anciens retraitants, sous la direction du Révérend Frère Julien a exécuté un programme musical de choix, puis notre

(Suite à la page 405)

# L'EXPOSITION D'HIVER DE SHERBROOKE

L'EXPOSITION provinciale d'hiver de Sherbrooke, l'unique du genre tenue dans la province, marque, pour ainsi dire, la fin de nos événements agricoles annuels d'un caractère provincial dans le domaine des expositions.

Cette année, seules les classes de bovins de boucherie, les porcs et les moutons de marché y étaient admises. On explique ainsi le nombre restreint d'exposants, car nous comptons sur les doigts de la main encore les cultivateurs qui s'adonnent à l'élevage du bétail de boucherie. Ces éleveurs ont cependant présentés de bons troupeaux Shorthorn, Hereford, Brown Swis et Pole Angus, les progrès réalisés par ces exposants sont manifestes. Quelques classes étaient ouvertes aux exhibits de bovins pour le marché comprenant des sujets croisés. Les types présentés à Sherbrooke dans cette catégorie particulière d'exhibits ne sauraient être considérés comme parfaits, il y a encore lieu d'améliorer dans ce domaine.

Mais le contraire se manifeste dans les classes de porcs et de moutons. Sherbrooke en a réuni cette année un contingent formidable dont la qualité était hautement appréciable. En élevage de porcs et de moutons nos cultivateurs font de réels progrès, et il est souhaitable que les producteurs de porcs particulièrement maintiennent le haut standard de qualité des exhibits qui ont été jugés à Sherbrooke.

Le programme comportait également comme spectacle du soir un concours hippique de premier choix. Les vérita-

**Nos porte-couleurs à Toronto.—Tourni des meilleurs clubs.—Bétail de boucherie, bovins, porcs et moutons.**

**UN VIDE DIFFICILE A REMPLIR.**

bles amateurs de chevaux en avaient pour se satisfaire, cependant ils se font rares de plus en plus à Sherbrooke, si nous en jugeons par les assistances modestes qui ont fréquenté les terrains le soir. Vraiment les exposants méritaient plus d'encouragement du public.

L'Association des éleveurs de volailles des Cantons de l'Est y a tenu son exposition avicole annuelle avec succès.

Ce sont les jeunes éleveurs qui ont tenu le plancher. Ce que leur directeur, M. Stéphane Boily appelle la *Grande finale* qui doit décider des championnats provinciaux, tant comme exposants de bons sujets laitiers ou comme juges experts, dans le programme spécial publié pour l'Exposition des Jeunes, a constitué le clou de cet événement. Si on avait du coup enlevé cette attraction particulière du programme, vraiment cela aurait fait un vide difficile à combler.

Encore cette année, plus nombreux que jamais, les Jeunes Éleveurs ont remporté un succès brillant, ils ont été l'objet de l'attention suivie d'un public très intéressé, il est vrai, mais que nous aurions souhaité beaucoup plus nombreux.

C'est à Sherbrooke que se tiennent les divers concours annuels des Jeunes Éleveurs. L'élimination dans les divers concours commencés à l'exposition locale, d'abord, se continue aux foires régionales pour se terminer à Sherbrooke.

Les ministères fédéral et provincial avec le concours de la Commission de l'Exposition qui octroient les argents nécessaires soit pour récompenser les exposants, soit pour les loger et les entretenir durant leur séjour à l'exposition, sont bien récompensés par la conduite parfaitement digne de jeunes exposants et la compétence dont ils ont fait preuve durant les concours auxquels ils participèrent avec grand succès.

Il vous tarde, nous en sommes certain, de connaître les résultats des divers concours.

Nos porte-couleurs à Toronto, en novembre prochain seront les équipes de South Hull, formée des jeunes J. C. et Roy Simms qui ont conservé tous deux 907 points sur 1000, au concours provincial d'expertise sur les races bovines laitières. Au tableau que nous publions, vous verrez le nombre de points conservé par chacune des équipes participant à cette rude épreuve, qui mobilise chez ces jeunes les facultés d'observation et de mémoire et l'application des théories apprises aux réunions du club et durant leurs excursions aux expositions. Nous avons maintes fois expliqué la nature de ces concours d'expertise nous ne reviendrons pas sur ces détails.

L'équipe de Inverness, Cté de Mégantic, formée des clubistes John Watson et A. Learmouth a conservé 658 points

au concours d'expertise sur le bétail de boucherie.

Les délégués du club de St-Théodore d'Acton, C.-E. Décelles et C. Ricard ayant fait triompher leur équipe dans le concours d'expertise sur les races porcines nous représenteront à Toronto pour se mesurer aux clubs d'éleveurs de porcs champions des autres provinces canadiennes. Les jeunes de St-Théodore ont conservé 833 points.

Les juges de ces trois concours furent MM. R.-P. Charbonneau, L.-C. McOuatt, L.-V. Parent et Gustave Toupin pour les races bovines; S.-J. Chagnon, J. Bisson, pour les races porcines.

MM. Adrien Morin et L.-C. McOuatt présidèrent au classement des exhibits individuels et de groupes de veaux présentés par les jeunes éleveurs, ainsi que le grand concours de présentation et de parade. Les clubs exposaient cent quarante-quatre têtes de jeune bétail et les classes furent particulièrement fortes dans les races Ayrshires et Holstein. Nous donnons plus loin le rapport des juges.

M. J.-Antonio Grenier, sous-ministre de l'Agriculture à Québec, a été l'orateur principal au banquet qui a marqué la clôture de l'Exposition des Jeunes Éleveurs à Sherbrooke. Les concurrents, comme ceux qui se dévouent à leur éducation, auront avantage à retenir les conseils d'un observateur aussi judicieux, Mussolini et Hitle, dictateurs de deux grandes puissances européennes qui tiennent plus souvent qu'à leur tour le plancher de la scène de l'actualité

(Suite à la page 406)